

CALCAREA OSTREARUM
=====

Dans les cas aigus :

Calcarea est un des plus grands monuments du génie hahnemannien. Son idée de préparer des substances insolubles, par son procédé de trituration et de dynamisation pour transformer des substances tout à fait inactives et développer un pouvoir thérapeutique tout à fait inconnu, constitue une des plus belles découvertes faites en médecine.

Hahnemann l'a expérimenté sur lui-même en premier lieu, en faisant dissoudre des coquilles d'huîtres dans du vinaigre et qu'il appela Terra calcarea acetica. Mais, il abandonna ce procédé pour utiliser par la suite la trituration de la couche moyenne de la coquille d'huître, représentée par du carbonate de chaux pur, auquel il donna le nom de Calcarea ostrearum, c'est-à-dire le calcaire de l'huître.

Ayant remarqué l'efficacité beaucoup plus intense des substances insolubles dynamisées - par rapport aux substances solubles simplement dissoutes - puis dissoutes dans l'eau et l'alcool, il préféra abandonner l'acétate de chaux dont les symptômes obtenus sur l'homme sain cependant furent rapportés avec ceux de Calcarea ostreica, comme on l'appelle aussi vu leur grande analogie.

N'oublions pas que la chaux est un élément constitutif de notre organisme; elle entre dans la composition des os, des dents, mais aussi dans les muscles, les nerfs, le sang, les liquides de notre corps et existe en fait dans tous nos tissus.

Calcarea avec Sulphur et Lycopodium représentent le grand triumvirat psorique. C'est le psoro-sycotique d'Hahnemann par excellence et quoique indiqué surtout dans les affections chroniques et constitutionnelles, il possède de très nombreuses indications dans les états aigus, comme dans les exacerbations aiguës des affections chroniques. Nous allons donner leurs indications d'après le schéma hahnemannien.

Evidemment, chacun sait que c'est un remède qui agit particulièrement aux deux extrêmes de la vie et qu'il est surtout indiqué chez les enfants leuco-phlegmatiques, "mollachus", indolents, à grosse tête, gros ventre, à face bouffie et pâle, chez ceux dont l'ossification est lente et imparfaite, dont la disparition des fontanelles est aussi tardive que leurs poussées dentaires, leur croissance et leur possibilité de marcher.

Néanmoins c'est aussi le remède des fillettes qui grandissent trop vite.

I. Au point de vue mental : Calc. est un grand anxieux, un grand peureux. Il possède presque toutes les peurs et anxiétés, ainsi que leurs suites.

D'abord c'est le grand remède des suites de mauvaises nouvelles soit apprises par quelqu'un, soit surtout par téléphone, télégramme ou par lettre. Dans ces cas, il faut donner immédiatement une XMe dynamisation, cela, cependant, si Gels., qui est un remède végétal et qui garde la préférence, n'a pas agi. Calcarea est plutôt le remède des situations récidivantes.

Calcarea est un angoissé

- Peurs - dans la matinée
- l'après-midi
- au crépuscule
- le soir
 - en allant se coucher
- du lit
- d'aller au lit
- la nuit avant de s'endormir
 - après minuit
- en se réveillant
- améliorées en plein air
 - en se tenant debout
 - après un pet
- partant de l'estomac
- chez les enfants
- pendant la fièvre
 - le frisson
 - la chaleur
- avant d'aller à selle
- après la défécation
- avant les règles
- pendant les règles
- aggravées par le travail intellectuel
 - en y pensant
 - en fermant les yeux
 - par les bouffées de chaleur avec frissonnement

Peur de l'avenir

- du travail
- de perdre son occupation lucrative
- de pauvreté
- de tomber dans la misère
- du mal
- d'un malheur imminent
- de souffrir de la douleur
- du dentiste et des opérations dentaires
- d'être seul
- de l'obscurité
- des éclairs
- des gens
- dans une foule
- qu'on observe sa confusion ou son état

- Peur - des ombres
- des esprits et des revenants
 - pour des bagatelles
 - à propos de sa santé
 - de ne pas pouvoir se rétablir
 - d'attraper une maladie
 - d'une maladie de coeur
 - de la rage
 - de mourir de faim, d'inanition
 - de perdre ses sens
 - de folie, de perdre la raison
 - d'infections
 - de maladies contagieuses et d'en attraper
 - des épidémies
 - de la tuberculose
 - de la mort, de mourir
 - - le soir
 - du salut de son âme

C'est le remède de ces enfants qui ont peur d'aller au lit, parce qu'ils voient des figures grimaçantes dès qu'ils vont s'endormir. Ils ne supportent pas d'aller au cinéma ou à la télévision voir une scène de cruauté, de crime, de bataille, du Far-west; bébés, ils ont peur de tout ce qu'ils voient.

Je vous l'ai souvent dit : quand un malade a plus de trois sortes de ces peurs, il faut penser à Calcarea d'abord, puis à Phosphorus ensuite.

Calcarea a particulièrement peur pendant la fièvre et pendant les frissons.

C'est l'enfant qui se réveille entre deux et trois heures du matin en hurlant et qu'on ne peut calmer. Il ne se rappelle de rien le matin. C'est donc un des bons remèdes des terreurs nocturnes pour lesquelles vous pouvez être appelés.

La peur de Calcarea part en général de la région épigastrique.

C'est aussi le médicament des enfants tristes et qui se croient malheureux. Calcarea est triste surtout pendant la fièvre, avant les règles, pendant la transpiration.

C'est le roi des remèdes des affections infantiles de la dentition.

Il agit très bien chez les enfants chipeurs d'argent.

Certaines femmes sont très agitées et nerveuses pendant les règles.

Calcarea pleure à la moindre remarque, ou gronderie, ou par reproche et n'est pas soulagé par la consolation.

Les pleurs peuvent quelquefois alterner avec des rires.

Calcarea pleure pendant la transpiration et pendant les frissons surtout.

Les enfants sont très irritables pendant la dentition, tressaillent par le bruit.

L'enfant Calcarea peut mordre, cracher à la figure des gens, ou hurler jour et nuit.

Plus âgé, il sera irritable pendant les maux de tête et, chez les femmes, avant ou pendant les règles, mais surtout pendant la transpiration et pendant les frissons.

Il a des accès de désespoir aussi pendant les frissons.

Remède excellent pour les suites de conflits émotionnels.

Il a l'imagination exaltée la nuit et dans certains états : grippe, fièvre ou autres, désire aller à la maison alors qu'il s'y trouve (quoique Bryonia soit encore plus caractéristique pour ce symptôme).

* * *

Symptômes généraux : c'est le remède classique pour n'importe quel trouble apparaissant au cours de la dentition, c'est le remède des nourrissons.

Il est indiqué dans la perte des fluides vitaux comme : hémorragies,
diarrhée,
transpiration,
pertes séminales.

Il est utile chez ceux qui ne peuvent jeûner ou souffrent de troubles suite de manque de nourriture.

Le soleil l'aggrave et donne des maux de tête et provoque des coups de soleil.

Il a surtout une latéralité droite pour la tête,
l' oeil,
la face,
l' abdomen,
les organes sexuels mâles,
les extrémités supérieures,
et gauche pour la nuque,
la poitrine,
les extrémités inférieures.

N'oubliez pas que c'est un remède au 3e degré pour toute distorsion, suite de foulure, d'entorse, d'effort pour soulever quelque chose de lourd par exemple, par son action élective sur tous les ligaments.

Calcarea peut s'évanouir pendant les maux de tête, après la selle, pendant les règles ou dans la rue.

Il vous dira que ses malaises, comme du reste ses peurs, partent de l'estomac et montent vers la gorge.

Vous pourrez être appelé auprès d'un épileptique, car Calcarea est un des grands remèdes des convulsions épileptiques ou épitoïdes,

aggravées à la pleine lune.

Son aura part du plexus solaire, comme pour les peurs ou l'évanouissement, ou bien,
il ressent comme une souris qui lui monte le long d'un bras.

Les causes de ses convulsions peuvent être très diverses, d'abord parfois et surtout :

par suite de peur, ou
après des vexations, des mortifications;
chez les enfants au cours de la dentition;
comme suite d'éruptions supprimées, c'est-à-dire soit-disant
guéries par des pommades ou autre traitement allopathique externe, enfin
chez les masturbateurs.

Elles peuvent être cloniques ou toniques.

Ces convulsions sont presque toujours accompagnées de perte de connaissance.

C'est un grand remède des convulsions infantiles, des chorées, plus souvent des héli-chorées suite de peur,
vermineuses, ou
chez les onanistes.

C'est le remède spécifique des convulsions dans la maladie d'Addison.

Les convulsions auront lieu surtout le soir, mais aussi la nuit ou le matin, pouvant débiter quelquefois à 4 heures du matin et durer jusqu'à 4 heures du soir, donc de 4 heures à 16 heures.

* * *

T. (Tête) Les vertiges de Calcarea sont surtout latéro-pulsants, mais aussi rétro-pulsants, en tournant la tête, en regardant en l'air, et particulièrement en regardant en bas dans un escalier ou par une fenêtre, c'est pourquoi c'est le meilleur remède du mal de montagne.

Vertiges en montant rapidement les escaliers.

Il a la tête chaude pendant les règles.

Et cependant Calcarea est beaucoup plus caractérisé par tout ce qui est froid; il a cette impression de froid glacial interne ou externe à la tête, est plus aggravé à droite.

Il est très utile dans les maux de tête des écolières, souvent mydriase (school girls).

Céphalées après coup de soleil ou par le soleil.

La transpiration profuse exclusivement localisée au cuir chevelu, ou en prédominance, vous est trop connue pour insister, mais elle est caractéristique chez les enfants avec fontanelles tardives, laissant une grosse tache grasse sur l'oreiller.

Y. (Yeux) Calcarea est indiqué dans les ophtalmies traumatiques, dans les conjonctivites du nouveau-né, les kérato-conjonctivites infantiles, avec grande photophobie, yeux collés le matin, et lacrymation à l'air.

Il a l'ulcère de la cornée.

Les enfants se plaignent de visions horribles le soir en fermant les yeux.

O. (Oreilles) Il est indiqué chez ceux qui attrapent froid par les oreilles, quand la nuque n'est pas couverte.

Otites aiguës externes et internes;
otites suppurées;
ulcérations du tympan.

N. (Nez) Enchifrènement pire le matin;
rhume à chaque changement de temps.

Rhumes avec éternuements fréquents.
Coryza avec toux,
nez sec,
nez bouché,
violentes attaques de coryza;
épistaxis.

Inflammation et cataracte de la trompe d'Eustache.Eternuements sans coryza.

- F. Croûte de lait,
(Face) Oreillons,
Parotidites pendant la scarlatine,
Adénite sous-maxillaire aiguë,
Prosopalgie améliorée par des applications chaudes.
- B. Calcarea dort la bouche ouverte,
(Bouche) l'haleine est très chaude,
il mâchonne et avale pendant le sommeil,
épuilis; avant de les opérer essayer Calc. qui très souvent
les fait disparaître.
- D. Odontalgies, surtout celles à suites d'exposition au vent froid.
(Dents) Les douleurs sont pires par l'air froid et par toute nourriture froide.
Odontalgies au cours de la grossesse.
Tous les troubles accompagnant la dentition.
Odontalgies avec fluxion.
- G. Angine aphteuse.
(Gorge)
- E. Calcarea a des désirs marqués et bizarres :
(Estomac) désir de sel,
de douceurs,
de sucre,
d'acidités,
de vin,
d'oeufs, surtout à la coque dont il raffole et
cela particulièrement au cours d'une maladie ou d'une convalescence.
- Il adore les choses étranges,
indigestes et sales,
le papier, les crayons qu'il mâchonne fréquemment,
la houille,
la farine,
les pommes de terre crûes, etc... ce qu'on appelle
le Pica.
- Il déteste le café,
la viande,
le tabac et
le lait.
- Il a des indigestions après les petits pois
les haricots,
les choux,
les carottes,
la choucroûte,

le lait,
le veau.

Il ne supporte rien de chaud dans l'estomac, ni le lait, ni le café,
ni les aliments secs,
ni les boissons froides, qui cependant souvent l'améliorent.

Aggravé par les oeufs,
les flatulents,
les fruits,
les choses lourdes,
les pommes de terre,
la salade verte,
le sel,
les choses fumées,
les douceurs, et
le sucre.

Il a des vomissements acides aggravés pendant la dentition.
Vomissements et diarrhée de dentition.

Vomissements surtout la nuit, l'enfant vomit du lait caillé, après sa tétée ou sa bouteille.

A. Diarrhée le matin après le lever, après le petit-déjeuner, l'après-
(Abdo- midi, le soir, après les repas.
men) Diarrhée surtout à la dentition.

Diarrhée au cours de l'hydrocéphalie aiguë.

Diarrhée dans la typhoïde.

Diarrhée infantile acide.

Diarrhée chez sujets maigres.

Diarrhée acide.

Diarrhée aqueuse,

indolore,

après le bain,

par changement de temps,

par temps froid, humide,

par refroidissements,

après exercices physiques,

par temps chaud,

aggravée par la marche,

après avoir été mouillé.

Coliques hépato-biliaires, avec transpirations profuses,
doit se courber en deux.

Sensation de froid dans le ventre.

Helminthiase, ténia, ascarides.

Abcès de l'anus.

Rougeurs du siège chez les bébés, avec irritation péri-anale.

Certains malades adultes ressentent une amélioration générale de tous leurs symptômes quand ils sont constipés.

Entéro-colite aiguë des enfants, hernies infantiles, hernies ombilicales et inguinales.

Omphalites suintantes.

Selles très claires, mastic, blanches, lientériques, comme de la craie.

Selles énormes, surtout chez les enfants, mais aussi chez l'adulte.

Selles semi-liquides, ou dures et formées, puis liquides.

Selles acides.

Prolapsus rectal aggravé en allant à selle, pendant la diarrhée.

U. Coliques néphrétiques avec hématurie.

(Urine, vessie et reins)

P. Hydrocèle du nouveau-né, mais aussi des adultes, surtout après une éruption supprimée.

(Pénis et virilia) Phimosis; transpiration génitale et scrotale.

Vésicules sur le pénis ou le prépuce; herpès génital.

Inflammation du frein, du gland, du prépuce.

Pollutions nocturnes fréquentes.

M. Ménorrhagies.

(Matri-ce)

La moindre émotion ou énervement provoque le retour des règles.

Métrorrhagies de la ménopause; avec leucorrhées, particulièrement à la suite d'émotions.

Menaces d'avortements chez les femmes sujettes à de fortes règles.

Fièvre puerpérale avec douleurs vaginales.

" " avec transpiration de la tête et piquées au col utérin.

Règles trop tôt, trop abondantes, trop longues, ou les 3 P: prématurées, profuses, prolongées.

Grossesse : vomissements au début, surtout quand il y a en même temps des maux de dents.

Fausse douleurs qui montent du bas-ventre à l'estomac.

Odotalgies pendant la grossesse.

Crampes dans la plante des pieds, des orteils au cours de la grossesse.

V. Voix rauque, indolore, aggravée le matin.

(Voix) Laryngite indolore aggravée le matin.

Aphonie.

H. Toux grasse le matin, sèche la nuit.

(Thorax) Toux en jouant du piano.

Toux irritante, persistante, dans des appartements tapissés en vert ou peints en vert (à base de sels d'arsenic) (Clarke).

Toux en entrant dans une chambre chaude.
 Coqueluche aggravée le matin, surtout chez les enfants à la dentition.
 Toux de la dentition.
 Toux chatouillante, comme d'une plume dans la gorge.
 Toux avec coryza.
 Toux picotante dans les tuberculoses latentes.
 Hémoptysies; en toussant, surtout diurnes.
 Douleurs au toucher, à la percussion ou à la pression du thorax.

H. Seins :

(Thorax) Gros seins (hypertrophie mammaire).
Seins gonflés et chauds, avant les règles, et pendant.
 Seins gonflés avec peu de lait.
Seins douloureux avant les règles.
Agalactie avec gros seins.
Galactorrhée, lait trop abondant et mauvais que l'enfant refuse.
Le lait coule dans le dos.
 L'enfant ne profite pas de l'allaitement.
Lait trop aqueux, bleuâtre, de goût nauséux désagréable.
L'enfant ne veut pas téter et crie beaucoup.

L. Douleurs dans le dos après efforts : soulever, transporter, pousser
 (Lombes un objet lourd (comme Graph., Lyc., Rhus-t.).
 et dos) Douleurs coupantes partant de dessous l'omoplate droite et irradiant
 à l'épigastre.
Lumbago, ne peut presque pas se lever le matin.

X. Crampes dans les mains, les bras, la nuit.
 (Membres Foulure du poignet et de la main.
 sup.)

Z. Crampes des membres inférieurs, du creux poplité, des jambes, des
 (Membres mollets, surtout au lit, la nuit, vers 3 heures, en voulant s'étirer
 inf.) dans son lit, des pieds, de la plante surtout pendant la grossesse,
 des orteils.
 Foulures des poignets et des mains, entorse des chevilles.
Phlébite; phlegmasia alba dolens,
 améliorée en élevant les jambes et aggravée en les descen-
 dant.
 Genoux froids.
Pieds froids et humides, aggravé la nuit, au lit, de la plante des pieds.
 Pieds et mains moites.

S. Mâchonne et avale pendant le sommeil.
 (Sommeil) Visions terrifiantes en fermant les yeux en s'endormant.

W. Fièvre intermittente.
 (Fièvre) Fièvre avec frissons et frissonnements.
 Trop chaud à l'extérieur du corps, cependant avec frissonnements.
 Fièvre typhoïde.

Frissons à 14 heures, partant du creux épigastrique.

Fièvre pendant les règles.

Fièvre estivale.

- R. Beaucoup de symptômes sont aggravés par la transpiration.
(sueurs) Calcarea pleure et devient irritable quand il transpire.

C'est le grand remède des transpirations parcellaires et surtout des parties antérieures et supérieures du corps.

Il transpire de la tête,

de la nuque,

sur la poitrine,

aux aisselles,

aux seins, la nuit,

aux mains,

aux genoux,

aux pieds,

aux organes sexuels mâles et féminins.

- Q. Enfin, dans le domaine de la peau, ce remède offre de nombreuses in-
(Système dications aiguës.

cutané Ses éruptions se développent davantage en hiver.

la peau) Furoncles, quoique ici Calc-muriaticum soit beaucoup plus efficace.

Furoncles sanguins.

Tous les herpès et les éruptions vésiculeuses, surtout si elles sont accompagnées de prurit.

Herpès simples, purulents, corrosifs, croûteux, secs ou humides.

Herpès circiné aigu.

Toutes les éruptions pruriantes.

Remède des éruptions douloureuses améliorées à l'air.

Érysypèle.

Eruptions papuleuses et pustuleuses.

Eczéma aigu, surtout des parties supérieures du corps, face, oreilles, tête.

Croûte de lait.

Eruptions squameuses ou érythémato-squameuses, comme les différents pytiriasis : rosé de Gibert, rubra, versicolor.

Psoriasis : diffus, invétéré.

Gale,

Rash; scarlatine, avec coryza irritant.

Urticaire, nodulaire, aggravé après grattage.

Verrues, cornées,

dures,

charnues,

molles,

enflammées,

suppurantes,

malodorantes,

à odeur de vieux fromage,

Verrues, isolées
petites,
douloureuses,
pulsantes,
vieilles,
rouges,
 ratatinées.

Dermatoses accompagnées de maux de gorge.
Gerçures, après s'être lavé, en hiver,

Calcarea est particulièrement indiqué pour les suites de toute éruption supprimée par des moyens externes.

Il favorise la cicatrisation des plaies,
 et agit bien dans les brûlures.

Noter la sensation de froid des parties isolées, tête, ventre, etc...

Enfin, l'odeur acide du corps.

* * * * *

Les satellites de Calcarea sont : Bell.

Rhus-t.

Nux v.

Puls.

Dulc.

et Tub-bov.

Hahnemann recommande explicitement et cela a été vérifié par tous les bons homéopathes, de ne pas donner Calcarea avant Bryonia, Bar-carb., Kali-bichromicum, Nit-ac. et Sulph., avec lesquels il est incompatible.

Les remèdes précédant <u>Calcarea</u> sont :	Aeth.	<u>Nit-ac.</u>
	Agar.	Nux-mosch.
	Arg-n.	Phos.
	Arn.	Podo.
	<u>BELL.</u>	<u>Rhus-t.</u>
	<u>Cupr.</u>	Sil.
	<u>Dulc.</u>	<u>SULPH.</u>
	Lach.	Teucr.
	Meny.	<u>Tub-bov.</u>

Les antidotes de Calcarea sont :

Bism.	Iod.
Bry.	Nit-ac.
Camph.	Nit-sp-d.
Chin.	Nux v.
Ip.	Sep.
	Sulph.

Hahnemann indique que Calc. peut être répété avec avantage assez fréquemment et d'une façon rapprochée dans la jeunesse, mais donné à doses éloignées chez les personnes âgées, surtout si la première dose a amélioré.

Dr P. Schmidt.

*

* *